

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### ABRE PASO MARMOLEJO A LA MUJER EN LA POLÍTICA

La presidenta de la Comisión de Equidad y Género y grupos Vulnerables de la Legislatura local, además de ser la titular del Comité Directivo Municipal del PAN, la diputada Beatriz Marmolejo Rojas, tiene entre sus manos un proyecto significativo para el desarrollo de las mujeres dentro de la política estatal, para que éstas cuenten con la garantía y el apoyo de los partidos políticos en su decisión de acceder a puesto de elección popular, por ello impulsa una iniciativa de ley que pretende posicionar a la mujer en la toma de decisiones. Destaca entre otros temas que dentro de su trabajo legislativo, se encuentra la presentación de un paquete de iniciativas, en conjunto con los Poderes Ejecutivo y Judicial del Estado, sobre la tipificación del feminicidio como un delito autónomo, el cual ya fue dictaminado y publicado en junio pasado. Asimismo adelantó que en octubre de este año la que fuera ex candidata a la presidencia de la República en el proceso electoral pasado, visitará la capital queretana para ser parte de un foro sobre la participación política de las mujeres, el cual se está coordinando junto con el IEQ. (a.m. 1-G)

### COLUMNA “IFE O NO IFE”

Por Fernando Corzantes

Comenta que aún con los traspiés, complicidades, irregularidades, falta de transparencia e inequidad que ha mostrado el IFE, así como su baja estima social, se debería considerar su permanencia cuando menos en el nombre o identificación oficial. Ya que el sólo cambio de nombre de la institución responsable de la organización de los procesos electorales federales y tentativamente coadyuvante de los procesos estatales, no es necesario ni adecuado. Es de considerarse la exploración de una fórmula legal que preserve la naturaleza federal de la República, y por ende la soberanía de los estados, en todo lo que concierne a su régimen interior. Esto implicaría el preservar la existencia de las autoridades electorales locales en pleno uso de sus facultades dentro de sus respectivos territorios, como es el caso del IEQ, no sin los debidos ajustes legales y administrativos que lo orillen a una sencillez, transparencia y austeridad en su ejercicio. (El Universal Querétaro 15-A)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### DESTRUYE IFE 17 MIL CREDENCIALES

Este viernes, más de 17 mil credenciales de elector fueron destruidas en el IFE, por causas diversas y más tarde “encementadas” en la escuela primaria Helen Keler del municipio de Querétaro. La Comisión Estatal de Vigilancia del Registro Federal de Electores, integrada por los representantes de los partidos políticos, aprobó dicha destrucción. (Diario de Querétaro 3-A y El Universal Querétaro 10-A)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### BUSCA BÁEZ AL PRD Y PANAL

El presidente del PAN, José Luis Báez Guerrero, indicó que en definitiva están interesados en poder realizar alguna alianza con otra y otras fuerzas políticas para el 2015, como el PRD o el PANAL, y que éste será un tema que se discutirá a fondo el próximo año. Señaló que el tema está probado desde hace años, y esto es

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

algo que le ayudó al PRI en el 2009 a llegar a la gubernatura del estado de Querétaro de mano de José Calzada Roviroso. (Plaza de Armas 5)

## **FOTO NOTA “FUEGO AMIGO. Y EL GANADOR ES...”**

Empate técnico: El presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata, levanta los brazos del senador Pancho Domínguez y del diputado federal Ricardo Anaya en Huimilpan, al lado del legislador Marcos Aguilar. Todo en el marco de la comida de la alcaldesa Mary García que este viernes rindió su Primer Informe. (Plaza de Armas 1)

## **PRI**

### **CREARÁN DEFENSORÍA DEL MILITANTE DEL PRI**

El PRI, creará la figura de un defensor de los derechos de los militantes en sesión de Consejo Político a realizarse este domingo, informó su dirigente estatal, Alonso Landeros Tejeida. Por otro lado, añadió, el máximo órgano del PRI que es el Consejo Político Estatal se manifestará y le dará una expresión de unidad al líder del partido, José Calzada, sobre su próximo informe de gobierno, además de la toma de protesta del nuevo secretario técnico del Consejo que será Pablo Meré Alcocer. (Diario de Querétaro 1-A)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **N: JUSTICIA A TODOS: JC**

Por Luis del Toro

El Gobernador José Calzada, durante la ceremonia del Día del Abogado, afirmó, ante los integrantes del Colegio de Abogados Litigantes, a quienes les reconoció la labor como defensores de los derechos de los queretanos, que en los próximos dos años se llevará justicia a muchos rincones del estado que están esperando esta mano amiga. Entre los presentes se destaca al Procurador General de Justicia, Arsenio Durán. (N, principal)

### **AM: TENDRÁN INTERNET TODAS LAS ESCUELAS**

En próximas semanas quedará concluida la primera etapa del programa ‘Habilidades Digitales para Todos HDT’, con que la Secretaría de Educación estatal busca revertir el rezago en tecnologías de la información en la educación básica pública. El titular de la dependencia, Fernando de la Isla Herrera, explicó que este programa consiste en colocar torres que dotan de una señal a todas las escuelas para habilitar computadoras con acceso a Internet. Para el programa HDT, destinarán un total de 156 millones de pesos de estos, 149 millones son para infraestructura que garantice la conectividad, para que todas las escuelas tengan Internet y 7 millones son para capacitación de profesores. (AM, principal)

### **PA: NO AL CRIMEN: CALZADA**

Por Alejandro Caballero

En Querétaro, no hay impunidad, aseguró el Gobernador del Estado, José Calzada Roviroso, esto luego de la detención de tres presuntos secuestradores en la capital y la liberación de dos víctimas. Dijo que en definitiva, esto es un claro mensaje para cualquier persona que quiera venir a delinquir; que sepa que en la entidad no habrá impunidad ni se permitirá que nadie viva al margen de la ley. El Mandatario estatal afirmó que la ciudadanía puede estar confiada de saber que sus autoridades están coordinadas para resguardar la paz y la tranquilidad de los habitantes de Querétaro. (PA, principal)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **DQ: CHUPADUCTOS EN MOMPANÍ**

Por Ramón Rodríguez Huitrón

Una toma clandestina de diesel fue encontrada por elementos de la Policía Estatal en las inmediaciones del anillo vial "Fray Junípero Serra" y el relleno sanitario de Mompaní en el municipio de Querétaro; esto tras recibir una denuncia anónima al C-4, por lo que al trasladarse al lugar, ubicaron y aseguraron una camioneta con un contenedor, así como varias bolsas con estiércol, las cuales intentaban esconder y disfrazar la toma ilegal ubicada en un predio baldío. Esta toma clandestina en contra de PEMEX, es la primera detectada en el municipio de Querétaro. (DQ principal; Noticias 1-A y 1-B, Plaza de Armas 1-La Roja y El Universal Querétaro 10-A)

## **PA: PRESENTAN PROGRAMA DE APOYO A MYPYMES**

Por Viviana Estrella

El gobierno del estado, junto con el Instituto Nacional del Emprendedor (Inadem), impulsará la Red para mover a México, programa que beneficiará a entre tres mil y cuatro mil pequeñas y medianas empresas en el estado, dijo el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marcelo López Sánchez. La Red atenderá 32 puntos estratégicos, ubicados en ocho municipios de Querétaro, y congregará a cámaras empresariales, clústers, organismos gubernamentales e institutos académicos, por medio de los cuales se facilitarán apoyos financieros y asesoramiento para las micro, pequeñas y medianas compañías (Mipymes), expuso. (EUQ, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **PEPE: CONSOLIDACIÓN LOS PRÓXIMOS 2 AÑOS**

El Gobernador José Calzada ha anunciado que dedicará los dos últimos años de su administración a cumplir con los compromisos que demandan los queretanos. Durante las celebraciones conmemorativas a propósito del Día del Abogado, Calzada Roviroso dijo que los próximos años de su gobierno dará continuidad al trabajo de muchas generaciones y consolidará los proyectos pendientes. Ante la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro, el Titular del Ejecutivo le apostó al progreso como la mejor forma de hacer justicia a los sectores más desprotegidos e hizo un llamado a los juristas a trabajar en pro de la sociedad queretana. Al hacer uso de la voz, Armando Coronel Martínez, presidente de la FECAAQ, dijo que la reforma constitucional en materia de justicia penal y seguridad pública se ha convertido en uno de los retos más apremiantes de la sociedad. (Diario de Querétaro 12-A y Plaza de Armas 3. Con imagen de Jorge López Portillo y Arsenio Durán, en Noticias 8-A y 5-San Juan, a.m. 4-A y El Universal Querétaro 1-A y 4-A)

### **TRABAJO ÉTICO Y PROFESIONAL PIDE FECAAQ**

Armando Coronel Martínez, presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro, pidió a los abogados un trabajo profesional, ético y de servicio a la sociedad, durante la celebración del Día del Abogado que encabezó el Gobernador José Calzada, y los titulares de los Poderes Legislativo y Judicial. Entre los presentes se destacan al Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo y al Procurador Arsenio Durán. (Noticias 1-A y 8-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **SE INSTRUMENTA SISTEMA DE ORGANIZACIÓN CONTABLE EN ORGANISMOS PÚBLICOS**

Germán Giordano, Secretario de Planeación y Finanzas, afirmó que con la finalidad de dar cumplimiento a la disposición de lograr la sistematización de los procesos de armonización contable y presupuestal, se ha considerado la implementación de este Sistema Financiero en un total de 56 organismos públicos, mediante los convenios correspondientes, en los casos que se requiera. Manifestó que el proceso responde a la convicción del Gobernador José Calzada, para que en todos los órganos públicos del Estado se actúe en estricto apego al marco jurídico aplicable y se trabaje día con día en la transparencia de la función pública. (Noticias 2-A y 6-San Juan)

## **EL DIF RECIBIÓ DONATIVO PARA ALBERGUE**

La Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Sandra Albarrán de Calzada, recibió un donativo por 125 mil pesos en equipamiento para el Albergue de Protección Infantil "Caminando Juntos". El director general de TV Azteca Querétaro, Romeo Ramos, hizo entrega simbólica de la donación, las cuales fueron adquiridas gracias a las aportaciones hechas a través del programa "México Baila" que organizó la televisora a nivel nacional y en la que participó Querétaro. (Diario de Querétaro 16 élite)

## **RED QUERÉTARO ARRANCA CON 50 MDP**

Con una bolsa inicial de 50 millones de pesos para apoyar proyectos de negocios relacionados con pequeñas y medianas empresas queretanas, se presentó ayer en esta entidad, la Red para Mover a México. El presidente del Instituto Nacional del Emprendedor, Enrique Jacob Rocha, dijo que se firmó un convenio con el Gobierno Estatal, en "el que se compromete aproximadamente 50 millones de pesos de recurso federal para acompañar el esfuerzo de Querétaro" que se hace para apoyar a las Pymes. El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López, indicó que "esto es un compromiso hacia las PYMES y una de las estrategias dentro del modelo económico, el apoyo a las empresas locales y esta herramienta dan excelentes resultados y muchos casos de éxito. (Diario de Querétaro 2-A, Noticias 7-A, Plaza de Armas 5-A, El Universal Querétaro 1-A y 7-A y a.m. 2-A. Solo primer párrafo, en Noticias 7-A y a.m. 2-A)

## **VENDRÁ DELEGACIÓN ALEMANA DE LA INDUSTRIA AERONÁUTICA**

Una delegación de empresarios alemanes de la industria aeronáutica viajará a México a finales de agosto para tomar contacto con sus contrapartes de ese sector industrial, a fin e preparar el terreno para hacer negocios. Las compañías que viajarán a México son ocho y se trata de Aircraft, Philipp Group, Deckel Maho Pfronten, Eldec Schwenk Induction, EMAG ECM, FFT EDAG Produktionssysteme & Co. KG, Ingenics AG, Erwin Kayser-Threde y P+Z Engineering. El viaje se llevará a cabo del 26 al 30 de agosto y la delegación alemana tiene previstas actividades en la Ciudad de México, en Querétaro y en Monterrey. (Noticias 3-A)

## **ABANDERAN DELEGACIÓN PARA OLIMPIADA DEL CONOCIMIENTO**

El Secretario de Educación, Fernando de la Isla, presidió el abanderamiento de los 23 alumnos queretanos que ganaron en la Olimpiada del Conocimiento Infantil 2013, que asistirán a la Convivencia Cultural 2013 a realizarse en la ciudad de México. Indicó que esta olimpiada se da gracias a la convocatoria Federal emitida por la SEP, en coordinación con las autoridades educativas de los Estados de la República Mexicana y el Consejo Nacional de Fomento Educativo y Fundación BBVA Bancomer, dirigido a todos los alumnos de 6º año de educación primaria. El Coordinador General de la USEBEQ, Jaime Escobedo, enfatizó que uno de los propósitos de este programa es contribuir a elevar la calidad del sistema educativo nacional y estimular el aprovechamiento escolar de los educandos. (Diario de Querétaro 7-A y a.m. 1-A y 6-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **DESTINA LA USEBEQ 150 MDP PARA INSTALAR 200 AULAS TELEMÁTICAS**

El coordinador de la USEBEQ, Jaime Escobedo Rodríguez, reveló que este 2013 se invertirán 150 millones de pesos para la instalación de 200 aulas telemática. Este tipo de aulas refieren un espacio donde, tanto docentes como alumnos, interactúan con las tecnologías de la información en los procesos de enseñanza-aprendizaje a través de la conectividad y el Internet. (Plaza de Armas 11)

## **CUATRO CASOS DE DENGUE CONFIRMADOS**

La Secretaría de Salud confirmó un nuevo caso de dengue clásico en el Estado, se trata de una mujer que adquirió el virus en Nayarit, pero fue diagnosticada en la capital el pasado jueves, con la que suman ya cuatro casos en lo que va del año, siendo en su totalidad mujeres. La directora de los Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, informó que las 4 pacientes que han sido diagnosticadas fueron infectadas por el mosquito del dengue fuera de Querétaro. (Diario de Querétaro 1-A)

## **EDUCACIÓN SEXUAL PARA PREVENIR EMBARAZO EN NIÑAS**

Reconoce la Secretaría de Salud que es a través de la educación integral sobre sexualidad como se pueden reducir los embarazos adolescentes, una problemática que se repite 16 millones de veces alrededor del mundo cada año. En el Estado, se presentan alrededor de 12 mil embarazos en jóvenes de 14 a 19 años de edad anualmente, según ha revelado el Secretario Mario García Feregrino. En los Centros de Salud se brinda asesoría médica con relación a la salud sexual y reproductiva. (Diario de Querétaro 5-A)

## **VAN 47 MIL AFILIADOS A RED Q**

Fausto Foyo Retana, coordinador operativo del programa Soluciones, hizo un llamado a la mesura y a la tolerancia en el arranque del programa de modernización de transporte, cuya primera etapa comenzará este lunes con los 47 mil afiliados que se tienen hasta el momento. "El Gobernador Calzada tomó entre sus manos un tema con valentía, de fondo, para que sea paulatina la mejora del programa, no sólo de las unidades equipadas con tecnología; el fondo es tener beneficios para todos". (Diario de Querétaro 2-A)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ESPERA QUE TABLETAS LLEGUEN A ZONA RURAL**

El diputado Jesús Galván Méndez, vio con buenos ojos la repartición de tabletas a estudiantes de quinto a sexto año de primaria, y aunque desconoció el número de beneficiados, espera que estas herramientas fueran entregadas principalmente a alumnos de comunidades. El delegado de la SEP, Jaime García Alcocer, anunció esta misma semana el inicio de un estudio para conocer el número de tabletas que podrán ser distribuidas y los estudiantes que podrían verse beneficiados. (Plaza de Armas 9)

### **NOMBRARÁN EN 10 DÍAS A DIRECTOR DEL TRANSPORTE**

El presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable en el Congreso local, Ricardo Carreño Frausto, dio a conocer que ya fue conformado el Instituto Queretano del Transporte de manera jurídica, por lo que en aproximadamente 10 días hábiles el Ejecutivo deberá nombrar a un titular. En imagen de Jorge López Portillo. (Plaza de Armas 12)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **PRESOS EN EU 25 SERRANOS, DICE PEDRAZA**

Por delitos relacionados con el narcotráfico, cerca de 25 migrantes serranos cumplen una condena en alguna ciudad de Estados Unidos, informó el diputado Gilberto Pedraza, quien destacó que muchos de estos casos no son informados a los familiares de estos paisanos. (Plaza de Armas 1 y 12)

## **EXPONE BURGOS LAS REFORMAS ANTE ALUMNOS DE LA UNIVA**

El senador Enrique Burgos, en una reunión con estudiantes de Derecho de la UNIVA en el Museo de la Restauración, el senador explicó los beneficios de la reforma hacendaria, la reforma a las telecomunicaciones y la Reforma Energética. (Noticias 7-A)

## **PODER JUDICIAL**

### **DESTACAN GRAN AVANCE HACIA LOS JUICIOS ORALES**

Tras significar la importancia que tuvo la presentación de la iniciativa para la reforma legal de carácter penal en Querétaro, pues dará los instrumentos jurídicos fundamentales para avanzar en juicios orales, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, afirmó que ya podemos generar las estrategias que implican el programa de acción para implementar los juicios orales. “Estamos a tiempo, se está haciendo un buen trabajo coordinado por el Procurador General de Justicia, Arsenio Durán”. El Senador Enrique Burgos García, entrevistado por separado, dijo que se debe consolidar el Art. 73, a fin de legislar el Código Penal y de Procedimientos Penales único, con respeto a los espacios de las entidades, sobre todo estando en puerta los juicios orales, lo que permitirá un avance homogéneo. Arsenio Durán, Procurador General de Justicia y Coordinador en los trabajos de la reforma, dijo que se ha avanzado en los plazos que marca la constitución, que establece un plazo máximo en el 2016. (Noticias 2-A y 6-San Juan)

### **PARA 2014 PRIMER TRIBUNAL DE JUICIOS ORALES**

Será el 30 de marzo del 2014 cuando entre en funciones el primer Tribunal Oral en materia penal en el municipio de San Juan del Río y en el Distrito Judicial de Amealco, informó Blanca Basurto, proyectista en el Juzgado Penal. (Plaza de Armas 10)

### **GRATA CONVIVENCIA EN HONOR AL MAGISTRADO CARLOS SEPTIÉN**

Una tarde de convivencia, fue la que se vivió el pasado jueves en el restaurante del Club Campestre en honor al magistrado presidente del TSJ de Querétaro, Carlos Septián Olivares. Lo anterior, luego de que rindiera su primer informe de actividades ante la presencia del Gobernador José Calzada Rovirosa y su esposa Sandra Albarrán de Calzada, así como de los diputados de la LVII Legislatura, y representantes de los sectores político, social y empresarial. En la mesa principal acompañaron al magistrado, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo y su esposa Lourdes Alcántara; el Procurador Arsenio Durán Becerra, entre otros. (Noticias 1-E)

## **MUNICIPIOS**

### **REUBICARÁN A INDÍGENAS EN MERCADO ESPECIALIZADO**

El director de Inspección del municipio de Querétaro, Fernando Goyeneche Villalobos, dio a conocer que serán reubicadas 150 indígenas que actualmente ofertan sus productos en el Centro Histórico, en donde se buscan lugares para concentrarlas de manera definitiva; es decir, crear un mercado artesanal indígena. Se

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

platica con gente de gobierno del Estado, pues ellos son propietarios de varios inmuebles en los cuales se pondría este mercado. (Diario de Querétaro 1-A y El Universal Querétaro 1-A y 6-A)

## **SEMBRARÁN 5 MIL 500 ÁRBOLES EN CADEREYTA**

La CONAFOR a través del programa PRONAFOR plantará durante la presente temporada un total de 4.5 millones de árboles en Querétaro, informó en entrevista el titular del área, J. Carmen Ayala Sosa, quien anunció la reforestación de 5 hectáreas con la plantación de 5 mil 500 árboles en la comunidad de Amolitos, municipio de Cadereyta, con motivo de la celebración del Día Mundial del Árbol, el próximo sábado 20 de julio. (Diario de Querétaro)

## **CIUDAD EQROLÓGICA A SEGUNDA ETAPA**

El Secretario de Servicios Públicos Municipales, Gustavo Zepeda, informó que en los próximos meses dará inicio la segunda etapa del programa “Ciudad Eqrológica”, que entre otros proyectos, contempla la ejecución de una granja fotovoltaica, producción de biogás y la construcción de una planta separadora de residuos con 6 bandas en el relleno sanitario de Mompaní. (Diario de Querétaro 4-A y El Universal Querétaro 1-A y 6-A. Con mención de Roberto Loyola, en Plaza de Armas 4)

## **CREE CE AMBULANTAJE HASTA 30% EN LAS VACACIONES: GOYENECHÉ**

El director de Inspección Municipal, Fernando Goyeneche Villalobos, informó que a partir de esta semana los operativos de inspección al comercio se intensificarán en el Centro Histórico, pues en promedio el comercio ambulante crece hasta un 30% en esta época. Respecto a comerciantes indígenas, dijo que también se incrementan en más del 50%. Finalmente, reiteró que el programa de “Mercado Itinerante” será provisional en tanto se termina de definir la sede. (Plaza de Armas 4)

## **VIGILARÁ PC 13 PRESAS Y BORDOS EN VACACIONES**

Así lo dio a conocer el titular de la Unidad Municipal de Protección Civil, Amadeo Lugo Pérez, quien explicó que el personal estará realizando diversos recorridos poniendo especial atención en Santa Catarina, San Miguelito, El Zorrillo y El Zapote. (Plaza de Armas 4)

## **ESPERA EL PARQUE BICENTENARIO 100 MIL VISITANTES MÁS EN VERANO**

Así lo estimó el director del Parque Bicentenario, Hugo Burgos García. (Plaza de Armas 4)

## **CARTÓN “200 PESOS EN TRES HORAS...”**

Carbajal dibuja a un niño haciendo berrinche en un semáforo, en el piso hay una caja de chicles y en el aire viene cayendo una hoja con el logo de “Movimiento Ciudadano”. Ante esto el niño expresa: “¡Oye Ricardo Ortega, esa información es confidencial...! Al rato vendrán los oportunistas partidistas a querer abanderar mi causa...”. (Plaza de Armas 6)

## **LOS MUNICIPIOS TIENEN LA SOLIDARIDAD DEL ESTADO**

El Gobernador José Calzada Rorviroso, luego de los informes de Amealco, Huimilpan y Colón a cargo de los alcaldes Gilberto García Valdéz, María García Pérez y Alejandro Arteaga, destacó que los municipios hacen su trabajo con recursos escasos y tienen la solidaridad del Estado y la Federación. En Huimilpan, manifestó que los ediles llevan pocos meses, pero han realizado un trabajo de lucha y reconoció que hay muchas necesidades en materia de infraestructura, de carreteras y educación. (Noticias 1-A, 3-A y 4-San Juan)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **FOTO-NOTA**

“El Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa asistió también a los informes de los presidentes municipales: Gilberto García Valdéz de Amealco y Alejandro Arteaga Cabrera de Colón. Lo acompañaron el Presidente del TSJ, Magistrado Carlos Manuel Septién Olivares y el presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura, Jorge Lomelí Noriega”. (Diario de Querétaro 11-A)

## **ATENDER PRIORIDADES EN HUIMILPAN, LA PREMISA**

Gracias al tesón y respaldo de la sociedad, hoy se tienen resultados en obra y seguridad pública, aseguró la presidenta municipal de Huimilpan, María García Pérez, quien rindió este viernes su primer informe de actividades al frente de la demarcación, en donde dijo que no se van a detener por trabajar en beneficio de los ciudadanos de la demarcación. Con la presencia del Gobernador, José Calzada Rovirosa y habitantes de Huimilpan, la alcaldesa aseguró “no podemos, ni nos vamos a detener. Somos un gobierno abierto, que escucha, que trabaja, que atiende. No vamos a vacilar cuando hay prioridades, y en éstas, hemos de ocupar toda nuestra capacidad de gobierno”. (Diario de Querétaro 6-A, Noticias 14-A, Plaza de Armas 11 y El Universal Querétaro 4-A)

## **MUNICIPE DE AMEALCO RINDE SU INFORME DE ACTIVIDADES**

Gilberto García Valdés, presidente municipal de Amealco de Bonfil, presentó a la ciudadanía el Primer Informe de Gobierno. El Gobernador José Calzada fue invitado de honor en la ceremonia de sesión solemne de cabildo. Como eje rector de su mensaje, el edil hizo el compromiso de seguir trabajando de la mano con todas las autoridades a fin de generar bienestar a los habitantes de su municipio. (El Universal Querétaro 4-A. Con mención de la señora Sandra, en Noticias 15-A)

## **COLÓN, ALCALDÍA DE OPORTUNIDADES: EDIL**

Al rendir su primer informe de gobierno, el alcalde de Colón, Alejandro Arteaga, ante la presencia del Gobernador José Calzada, calificó al municipio como una tierra de oportunidades, en la que han aterrizado los grandes proyectos que posicionan a Querétaro como una entidad con futuro y se comprometió al progreso a través de una gestión eficaz y con disciplina financiera. Destacó la labor de gestión y buen gobierno de José Calzada. (El Universal Querétaro 4-A)

## **MEJORAN ACCIONES DE VIVIENDA EN CADEREYTA**

Con una inversión de casi dos millones de pesos, 24 familias cadereytenses, tendrán una vivienda digna, de las cuales, el gobierno municipal destinará 576 mil pesos. Lo anterior lo manifestó el presidente municipal, Rodrigo Mejía Hernández, quien destacó que “La falta de vivienda es un problema que nos ocupa a las instancias de gobierno y el hecho de que hoy se entreguen estos beneficios demuestra el trabajo tripartita que se ha venido haciendo, asimismo el compromiso del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto y el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, a quienes les agradezco que fijen proyecto proyectos en beneficio de Cadereyta”. (Noticias 16-A)

## **REDUCIRÁ CORREGIDORA GASTO DE ENERGÍA**

Haciendo referencia al anuncio realizado por Antonio Zapata Guerrero, alcalde del municipio de Corregidora, sobre el reemplazo de luminarias en vías públicas, la regidora de Querétaro, Teresa Calzada, explicó que este avance reducirá el costo en materia energética hasta 15% y será energía más eficiente. (El Universal Querétaro 10-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **APRUEBAN TRABAJO DE ZAPATA EN CORREGIDORA**

De acuerdo a un sondeo realizado por este periódico a habitantes de La Negreta, éstos aseguran que las promesas que hizo Antonio Zapata, alcalde de Corregidora, durante campaña, poco a poco han tomado forma y los ha beneficiado. (a.m. 5-A)

## **CARTÓN “TALK SHOW”**

Pepe Gómez dibuja a Antonio Zapata, diciendo: “¡Aquí la ciudadanía manda y el alcalde trabaja.. y en cuanto a la seguridad y los delincuentes... ¡Que pasen los desgraciadoos...!”, cerca está el letrero luminoso “Toño Show, de Corregidora”, y el estrado “Informe”. (Diario de Querétaro 3-A)

## **APOYOS POR 52 MDP EN PEÑAMILLER**

Durante una gira de trabajo por 5 comunidades de Peñamiller, el alcalde Aldo García Rosales supervisó, entregó e inició obras en las que se invertirán más de 50 millones de pesos. Acompañado por el delegado en Querétaro de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Aurelio Sigala Páez, y el coordinador estatal de Soluciones, Stuardo Llamas Servín, el presidente municipal visitó La Laja, Milpillas, Agua de Pedro, La Mesas y El Carrizal donde se invertirán 52.3 millones de pesos. (Diario de Querétaro 11-A)

## **DEBERÁN EX FUNCIONARIOS ENFRENTAR CONSECUENCIAS**

“Si alguien de la administración en la que yo encabecé no hizo las cosas bien, claro que tienen que responderle al pueblo de san Juan del Río”, fue la expresión que emitió el ex presidente municipal y ahora delegado federal de SAGARPA, Gustavo Nieto Chávez, al ser cuestionado sobre las acciones administrativas y legales que realizará el presidente municipal Fabián Pineda Morales en contra de ex funcionarios. (Plaza de Armas 10)

## **LISTOS 3 MDP PARA MEJORAR MERCADOS: FP**

El presidente municipal, Fabián Pineda Morales, anunció que ya están listos los 3 millones de pesos para la mejora de mercados municipales, al detallar que existe el compromiso con los comerciantes y locatarios. (Plaza de Armas 10)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **HOY INAUGURAN TIANGUIS ORGÁNICO**

A partir de este sábado el Centro Cultural “La Fábrica” es la sede del “Tianguis Orgánico Querétaro”, con la participación de 25 productores locales 100% naturales. La coordinadora del concepto en Querétaro, Giselle Buchan, detalló que inicia a las 10:00 de la mañana hasta las 16:00 horas. (Diario de Querétaro 4-A)

### **CUMBRE DE JÓVENES EMPRESARIOS, AQUÍ**

Pablo Emilio Gil Engell, presidente de los Jóvenes Empresarios de la CMIC, dio a conocer que el próximo 29 de agosto en Querétaro se llevará a cabo el Primer Encuentro Nacional de Jóvenes Empresarios, evento que espera reunir a 400 socios de la CMIC. Por su parte, el presidente de la CMIC, Alejandro Cabrera, invitó a los socios a participar de esta reunión y sobre todo estar en contacto con los jóvenes empresarios del país. Dio a conocer la posibilidad que a este primer encuentro nacional de jóvenes de la CMIC se cuente con la presencia del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto. (Diario de Querétaro 7-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## **DESARROLLARÁ VESTA PARQUE INDUSTRIAL DE 100 HECTÁREAS**

Al respecto, el director regional de Vesta, Francisco Estrada, informó que la compañía tiene como opción la ubicación del Parque Industrial en una zona cercana al AIQ o en un terreno cercano a la Carretera hacia San Luis Potosí. Informó que el plan de inversión de la compañía inmobiliaria, del 2012 al 2014, es de 250 millones de dólares invertidos en Querétaro. (Plaza de Armas 5)

## **ESPERA CANACOPE REPUNTE DEL 35% ANTE VACACIONES**

Por lo anterior, el presidente en Querétaro de la CANACOPE, Eduardo Chávez Hidalgo, señaló que se espera una derrama económica de 470 millones de pesos. (Plaza de Armas 5)

## **SUPERADA, CAPACIDAD DE CENTRAL, SEÑALAN**

La capacidad de la Central de Abastos de Querétaro ha sido superada por el crecimiento poblacional, por ello ha cumplido su periodo de vida, aseguró Merced Aguilar Líder de la Federación de Comerciantes en Pequeño; advirtió la urgencia de contar a la brevedad con otro centro de abastecimiento. (El Universal Querétaro 7-A)

## **AUMENTA FLUJO DE MIGRANTES EN LA ENTIDAD**

El vicepresidente y cofundador de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez Ríos, indicó que este año se incrementó la población de migrantes, al denunciar la violencia psicológica que sufren los indocumentados en su paso hacia Estados Unidos. La inseguridad, afirmó, se extendió en estados como Querétaro, donde hasta hace cinco años pasaban al menos dos o tres días, ahora no se detienen y prefieren seguir su viaje. (Noticias 16-A)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

Hoy los peregrinos queretanos parten en punto de las 5 de la mañana. Las mujeres son las primeras en comenzar a caminar rumbo a la Basílica de Guadalupe. Mañana toca a los caballeros y alcanzar a los hermanos de la Sierra Gorda. El próximo domingo se espera a 50 mil peregrinos y la llegada de cerca de otros 70 mil queretanos. El Secretario de Educación, Fernando de la Isla Herrera, reconoció que en el próximo ciclo escolar de educación básica (2013-2014) se prevé un incremento de estudiantes de al menos 1%. Cifra que no es para menos, ya que esto significa que se esperan cerca de 4 mil 400 nuevos niños y niñas, debido, principalmente, a la migración de familias a Querétaro. Y pese a la dificultad que podría significar dotar algún lugar de estudio a estos 'pupilos', el funcionario manifestó que: "se han estado haciendo los esfuerzos necesarios para contar con nuevas aulas para garantizar la cobertura educativa en el estado". Los municipios Colón, Huimilpan y Amealco rindieron sus respectivos informes de gobierno sobre los primeros 9 meses de trabajo. Cada uno de los alcaldes -ante la presencia del Gobernador José Calzada Rovirosa- hablaron de logros, y el tema de las necesidades. Los ediles aprovecharon para solicitar al Ejecutivo Estatal recursos para la construcción de nuevas escuelas, carreteras, equipamiento de sus policías, entre otras cosas más, pues hay que recordar que las arcas de estas tres localidades fueron las más afectadas por las administraciones pasadas. Asimismo, se habla que Colón quiere convertirse en "Pueblo Mágico". Así lo hizo saber durante su primer Informe de gobierno el alcalde Alejandro Arteaga. Confirman que en la demarcación ya se creó el comité Pro Pueblo Mágico. Sin embargo, hay comunidades que entraron en esta categoría desde hace muchos años, pero hasta ahora no cuenta con servicios básicos. Tal es el caso de la comunidad El Saucillo, que desde hace tiempo ha sido vista como tierra de nadie. (El Universal Querétaro 2-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Destaca que el lunes a pesar de travesuras y del letargo de más de 20 años arranca la primera etapa de Modernización del Transporte Público en Querétaro; muchos dejaron el tema de lado y el problema se ignoró. Las autoridades sin importar colores asumieron el compromiso de crear el Instituto Queretano del Transporte, la nueva instancia tendrá independencia financiera, independencia de decisiones y tendrá la fortaleza para atender a los concesionarios y defender a los usuarios. Lo que viene ahora es nueva infraestructura de paradores y carriles confinados, el llamado de la autoridad es a que se confíe en el proceso de modernización del transporte público, lejos de travesuras y de ansias de continuar en la palestra. (Diario de Querétaro 3-A)

## REFLEXIONES

Por José Luis González Garibay

Comenta que ahora es tiempo de informes. Recuerda que aproximadamente hace un año, el país entero fue convocado a elegir al titular del Ejecutivo, a los integrantes de la Cámara de Senadores y Diputados a nivel federal; coincidió con la elección de algunos gobernadores y, en el caso de Querétaro, se cambiaron a los presidentes municipales e integrantes del Congreso del estado. El pasado domingo lo hizo el Presidente Municipal Roberto Loyola, quien viene trabajando con sencillez, pero sobre todo en un contacto permanente con los ciudadanos. No se queda atrás el trabajo que realiza su esposa, la Sra. Lucy Huber, al frente del DIF, quien tiene un carisma extraordinario. De la misma manera, el Presidente del TSJ, Carlos Septién Olivares rindió su Primer Informe; de ahí rescata que es un hombre decidido a sacar adelante al Poder Judicial. Asimismo, menciona que rindió su informe Antonio Zapata, edil de Corregidora; y la próxima semana continuarán los informes de otros presidentes municipales. Comenta que en la Sierra de Querétaro se están generando las primeras muestras de los que quieren y de los que insisten en regresar. Recientemente el Presidente del PRI, Alonso Landeros, tuvo una reunión multitudinaria con los líderes natos y los aspirantes para el 2015, ahí los exhortó a cumplir los propósitos de quienes fueron electos hace un año. Pero los antecedentes de los aspirantes, los proyectarán o los van a eliminar en la carrera, algunos lo entienden, otros se niegan a escuchar. Existe un error que con frecuencia se comete en esos lugares y es que el Presidente Municipal inicialmente tiene un equipo cercano para realizar su trabajo, pero invariablemente hay uno que quiere convertirse en una figura destacada. En Jalpan hay un joven que durante el primer tramo de la administración municipal ha querido estar en todos los eventos y en todas las fotografías. Entre otras cosas, eso ha causado molestia en algunos regidores que conforman el Ayuntamiento, pues el Presidente Saúl Trejo inicialmente le confirió toda su confianza a quien coordina los trabajos de la CEA y a estas alturas parece ser que se ha iniciado el esperado distanciamiento. Seguramente que en los eventos que se aproximan, independientemente del Sr. Gobernador, el Presidente del Tribunal y el Presidente del Congreso estarán por los rumbos de la Sierra, el Ing. Rigoberto Torres Saucedo, Subsecretario de Desarrollo Político, el Lic. Hugo Cabrera y el Ing. Mario Ulises Altamirano, de estos hombres saldrá el candidato a Diputado Federal por esa región, sin descuidar que el actual legislador Gilberto Pedraza quiere ser Presidente Municipal de Jalpan, y Elfecho Torres y Armando Silva buscarían representar a ese Distrito en el Congreso Local. Por otra parte, refiere que qué mal se vio el asunto que dicen encabezó José Luis Aguilera Rico; no es por responsabilizarlo pero dicen que cuando un río suena, agua lleva. "En lo personal, no logro entender por qué un joven que en su momento destacó por su capacidad y brillantez, ahora lo vemos de conflicto en conflicto". Señala que todos apuestan al Desarrollo Social. Recientemente los integrantes FECAPQ se reunieron con el Delegado estatal de SEDESOL, y le hicieron saber que están dispuestos a trabajar por el Desarrollo Social sin importar la filiación política del Municipio o del Estado. Manuel Pozo, experto en estas cuestiones, les propuso que su

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

capacidad y experiencia se sumara en todos los Municipios, y empieza a tomar forma el servicio social profesional. (Plaza de Armas 8)

## **EDITORIAL “UNIDAD”**

Se envía una demostración de unidad en el marco de los informes de las administraciones municipales por parte de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Tal es la lectura que se tiene de la presencia del Gobernador José Calzada Rovirosa; del Presidente del TSJ, Carlos Manuel Septién Olivares, y del Presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura, Arturo Lomelí Noriega. El mensaje político va acompañado de un mensaje humano, que ha sido una constante a lo largo de esta administración, de brindar el apoyo solidario para atender las necesidades más urgentes, ello sin importar el color de las administraciones. A todos se trata por igual. Con este ejercicio, que además marca la orientación de la actividad gubernamental hacia el cierre, se perfila un escenario de certidumbre que abona en las condiciones de estabilidad y gobernabilidad del estado. (Noticias 11-A)

## **ASTERISCOS**

En su primer informe de gobierno, la presidenta municipal de Huimilpan, María García Pérez, recordó que ella sí cumplió con el compromiso de reducir los salarios a funcionarios de primer nivel, incluyendo el suyo. Con el ahorro generado por esta decisión se logró apoyar el área social de su administración de tal manera que pudo construirse un comedor al aire libre del jardín de niños de la comunidad Guadalupe I. Hoy sábado, la jornada de informes de los presidente municipales queretanos inicia a las 11 y media de la mañana en el auditorio de Ezequiel Montes. Sigue a la una de la tarde en el auditorio San Gaspar de Cadereyta de Montes. El tercero del día a las cuatro de la tarde en el auditorio ‘Crescenciano Méndez Barajas’ de San Joaquín. A estos también visite el Gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa, quien tendrá mucho material para comentar en su informe. Por otra parte, después de su primer informe de gobierno al frente de la presidencia municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, dará a conocer la existencia de un procedimiento legal que emprendió su administración. La intervención de la justicia tiene que ver con un probable desvío de recursos públicos que pudiera rayar en los 80 millones de pesos y que se registró durante la anterior administración municipal, presidida por Rubén Galicia Medina. Cada día se hace más amplia la ruptura entre José Luis Aguilera Ortiz y Marco Antonio León Hernández. Atrás quedaron aquellos años en que, juntos, definieron su salida del PRI y la postulación de León Hernández a diputado por el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana. Dicen que las descalificaciones que han cruzado, seguramente derivará en la ruptura del Movimiento Ciudadano. Por otra parte, mañana se reúnen, en su sede estatal, los integrantes del consejo estatal del PRI, encabezados por su presidente, Alonso Landeros Tejeida. Será el ‘aterriaje’ de la primera etapa de reestructuración y puesta a punto del tricolor con miras al proceso comicial del 2015. Ahora van por su equipo electoral. En otro tema, el 24 de noviembre de este año será una fecha clave para que la izquierda queretana, pues es el día que ha fijado las huestes de Andrés Manuel López Obrador para realizar su asamblea constitutiva y que el IFE de que (sic) a ella habrán de asistir, la menos, 3 mil afiliados al MORENA. De lograr esta meta, la organización estará a un paso de conseguir su registro legal y con éste, poder participar en las elecciones del 2015. El gobierno federal prepara la creación de la Comisión Ambiental de la Megalópolis cuyo objetivo es homologar los estándares de verificación vehicular y demás normas de este ámbito. Dicha comisión, según fue anunciada por el titular del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, se integrará por los estados de Morelos, Tlaxcala, México, Puebla, el Distrito Federal y Querétaro. Esto implica, por ejemplo, que el ‘hoy no circula’ se aplique parejo. (a.m. 1-A)

# Síntesis de información local



SÁBADO 13 DE JULIO DE 2013

## EDITORIAL “CONSOLIDACIÓN”

A la conclusión del cuarto año de gobierno, en el marco del Informe que próximamente rendirá, el Gobernador José Calzada Roviroso anuncia que los próximos dos años serán de consolidación. Aún cuando el modelo queretano, resumido en el Querétaro Sustentable, se significa por la innovación de políticas públicas, lo que se tiene al frente es una tarea en extremo delicada, pues significa aportar los elementos necesarios y suficientes para darle soporte a las acciones realizadas. Hay programas y proyectos marcados cuantitativamente, por lo que lo que se verá, es darle seguimiento a las acciones para coronar las metas, como pueden ser los casos de agua y piso firme. La consolidación implicará, además de la maduración de programas y proyectos, el fortalecimiento de la conciencia social. Ello porque muchas de esas políticas, como la de la tenencia, tienen carta de legitimidad y han mostrado sus beneficios a la sociedad y a Querétaro. (Noticias 11-A)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
<b>DIARIOS NACIONALES</b>	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
J: LA JORNADA	<b>SITIOS WEB</b>	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS**

# Abre paso Marmolejo a la mujer en la política

» Desde temprana edad la diputada Beatriz Marmolejo Rojas se formó en la política queretana

» La legisladora impulsa una iniciativa de ley que pretende posicionar a la mujer en la toma de decisiones

Daniel de Antuñano

## ENTREVISTA

Desde muy joven, Beatriz Marmolejo Rojas escuchó hablar sobre política y participación ciudadana en su casa, ya que su abuelo, Lázaro Rojas, fue uno de los fundadores del Partido Acción Nacional (PAN) en el estado, en 1941.

Este acercamiento con la política la orilló a que desde sus años en el bachillerato comenzara a forjarse un camino en posiciones de decisión, ya fuera como jefa de grupo o posteriormente dentro de las actividades juveniles del PAN, cuando ella contaba con tan sólo 16 años.

Hoy día, siendo la presidenta de la Comisión de Equidad y Género y Grupos Vulnerables de la Legislatura local, además de ser la titular del Comité Directivo Municipal del PAN, la diputada Marmolejo tiene entre sus manos un proyecto significativo para el desarrollo de las mujeres dentro de la política estatal, para que éstas cuenten con la garantía y el apoyo de los partidos políticos en su decisión de acceder a puestos de elección popular.

## Equilibrio de géneros

El pasado 8 de marzo, Beatriz presentó la Iniciativa de Ley para Mejorar la Condición de Equidad entre Hombres y Mujeres, para que exista un equilibrio de géneros en la toma de decisiones.

“No es una política o una propuesta que sea enfocada necesari-

amente a las mujeres, pero sí ayuda a que las mujeres puedan tomar la decisión de participar, porque precisamente les da estas garantías. La iniciativa plantea que la participación de las mujeres sea en 40-60 por ciento de los cargos de elección popular, específicamente en la legislatura del estado y ayuntamientos”.

Y es que esta iniciativa, a dictaminarse en septiembre próximo, daría a los partidos políticos por lo menos año y medio para que formen mujeres dentro de la política y las apoyen en sus candidaturas –en los procesos de diciembre de 2015 y enero de 2015-, a partir de que se cumpla este porcentaje, ya sea que 40 por ciento de los candidatos sean hombres y el resto mujeres, o por el contrario, el 60 por ciento corresponda al sexo masculino y el restante al femenino.

Esta reforma, de 10 artículos a la Ley Electoral del Estado de Querétaro, obligaría también a los partidos políticos a destinar 2 por ciento de su presupuesto en la capacitación política de las mujeres.

“Yo confío, por lo que he escuchado con mis compañeros, que vamos a poder lograr contar con su apoyo”, destacó Marmolejo sobre la recepción de dicha iniciativa en los otros 24 legisladores locales, dentro de los cuales sólo hay dos mujeres: ella y la diputada Eunice Arias, situación que ejemplifica la necesidad de una mayor representación de la mujer en la toma de decisiones.

“Yo me estoy preparando en la oportunidad que tengo y en la composición de la Legislatura que, de 25 diputados, sólo somos dos mujeres; esto deja claro que hace falta promover la participa-

ción de las mujeres, (...) me estoy preparando para abrirles paso”, señaló la diputada del PAN.

Marmolejo adelantó que el próximo 26 de agosto, como parte de las acciones que realiza la comisión a su cargo, para demostrar la importancia de esta reforma se llevará a cabo un encuentro estatal de participación política de la mujer.

“Vamos a estar convocando a todas las mujeres que ya están participando en toma de decisiones, como regidoras, presidentas municipales, magistradas; vamos a convocar también a mujeres que estén formándose

en los partidos políticos, que son finalmente quienes pudieran interesarse en una reforma como ésta”, precisó.

### **Iniciativas aprobadas y pendientes**

Dentro de su trabajo legislativo, la diputada Marmolejo destaca la presentación de un paquete de iniciativas, en conjunto con los Poderes Ejecutivo y Judicial del Estado, sobre la tipificación del feminicidio como un delito autónomo, el cual ya fue dictaminado y publicado en junio pasado.

También dentro de este paquete se aprobó el asunto que refiere a la trata de personas y se sigue analizando que la violencia física, dentro de todos los tipos de violencia, sea considerada como un delito grave, aunque, reconoce la legisladora, que uno de los temas más apremiantes es el empleo.

“El problema del empleo es un problema que se está atendiendo, sobre todo en la legislatura federal, para que las mujeres cada vez tengan igualdad de condiciones en salarios, igualdad de oportunidades en acceder a los empleos”.

**» Yo me estoy preparando en la oportunidad que tengo y en la composición de la Legislatura que, de 25 diputados, sólo somos dos mujeres; ésto deja claro que hace falta promover la participación de las mujeres, (...) me estoy preparando para abrirles paso.**

En este sentido, apunta que las empresas están asumiendo esta responsabilidad, y en donde éstas deben reconocer la diferencia entre igualdad de derechos entre hombres y mujeres, y la equidad de oportunidades que tienen ambos grupos.

### **Un modelo a seguir**

Finalmente la legisladora panista reconoció que Josefina Vázquez Mota, por su forma de expresar sus ideas y valor, es una de las mujeres que más admira dentro de la política, a quien conoció hace alrededor de 10 años, cuando Vázquez Mota ofrecía una conferencia.

Por tal motivo, adelantó que en octubre de este año la que fuera ex candidata a la Presidencia de la República en el proceso electoral pasado, visitará la capital queretana para ser parte de un foro sobre la participación política de las mujeres, el cual se está coordinando junto con el Instituto Electoral de Querétaro.

## IFE o no IFE

FERNANDO CORZANTES

**A**un considerando los traspies, complicidades, irregularidades, falta de transparencia e inequidad que ha mostrado el Instituto Federal Electoral (IFE), así como su baja estima social, se debería considerar su permanencia cuando menos en el nombre o identificación oficial. Ya que el sólo cambio de nombre de la institución responsable de la organización de los procesos electorales federales, y tentativamente coadyuvante de los procesos estatales, no es necesario ni adecuado.

El nombre y siglas (IFE) constituyen un elemento identificador de la autoridad electoral frente a los ciudadanos. Además de los gastos que supondría la sustitución de casi 80 millones de credenciales para votar que han sido expedidas; la impresión de toda la papelería oficial, incluyendo padrón electoral y listados nominales de electores, las placas o elementos identificadores en todas las oficinas del IFE (300 distritos, 32 juntas locales y oficinas cen-

trales), el balizado de vehículos, etc., etc. Se requeriría una cuantiosa inversión de muy dudosa utilidad.

Al parecer, los firmantes del Pacto por México, al discurrir sobre una nueva entidad nacional electoral, no percibieron los graves problemas que esto acarrearía, y pensaron que sólo por decreto, la creación de una autoridad electoral administrativa nacional con facultades en todos los procesos electorales (federales y locales) resolvería los problemas del viejo IFE.

Hay que pensar en el enorme esfuerzo administrativo de dicha solución, ya que supone una responsabilidad que comienza en la conversión de 32 órganos del IFE a nivel estatal en autoridad federal y local al mismo tiempo; la creación de órganos de dirección y ejecutivos en todos los distritos electorales locales y municipios de México. Toda vez que el IFE no fue diseñado para asumir esas tareas, sería necesaria una reingeniería jurídica, organizativa y técnica monumental, además de conside-

rar los recursos presupuestarios que deberán destinarse para tal efecto, resolviendo antes el delicado asunto del origen de dichos recursos ¿Quién pagará: el gobierno federal, con cargo al Presupuesto de Egresos de la Federación, el gasto total de elecciones estatales, municipales y en el Distrito Federal; o será a través de convenios de coordinación fiscal para transferir al Instituto Federal Electoral recursos de los presupuestos estatales?

Si el IFE asume por convenio la responsabilidad sobre algunas actividades, tareas o procedimientos en los procesos electorales locales, ello representará una fórmula intermedia entre el extremo de la creación de la autoridad nacional, por decreto, y la situación hoy imperante. Sin embargo, se deja abierta la puerta a un sinnúmero de problemas prácticos.

Por ello es de considerarse la exploración de una fórmula legal que preserve la naturaleza federal de la República, y por ende la soberanía de los Estados, en todo lo que concierne a su régimen interior. Esto implicaría el preservar la existencia de las autoridades electorales locales en pleno uso de sus facultades dentro de sus respectivos territorios, como es el caso del Instituto Electoral de Querétaro, no sin los debidos ajustes legales y administrativos que lo orillen a una sencillez, transparencia y austeridad en su ejercicio.

Como se ha señalado con anterioridad, el IFE podrá celebrar convenios con las autoridades locales para asumir de manera integral las facultades y tareas de naturaleza ejecutiva que corresponden a los consejos generales, distritales y municipales. Así las juntas locales y distritales del IFE, que son órganos permanentes, serían directamente responsables, en sus respectivos ámbitos de competencia, de la ejecución de las tareas establecidas en los convenios, otorgándo-



se a la Junta General Ejecutiva el papel de vigilancia y control. Los Consejos del IFE (General, locales y distritales), no ejercerían facultades de autoridad sobre los procesos electorales locales, pues esas facultades seguirían en manos de los institutos locales.

En lo que hace a la justicia electoral, hay dos posibilidades: la primera es que subsista el sistema actual, dejando en manos de los tribunales electorales locales, en primera instancia, la solución de controversias por actos de la autoridad local. La segunda opción es avanzar hacia un sistema nacional de justicia electoral, enviando al ámbito federal la totalidad de facultades sobre los procesos electorales, tanto federales como locales.

La realización de convenios de diverso tipo entre autoridades electorales estatales y el IFE ha sido una constante desde hace varias décadas, un ejemplo es el uso del registro electoral. Actualmente las 32 entidades federativas han firmado convenios para el uso del padrón, las listas nominales de electores y la credencial para votar, para su uso en los procesos electorales estatales. Así la alternativa de avanzar hacia un sistema nacional de elecciones a través de convenios específicos entre el IFE y las autoridades electorales locales, es una viabilidad que deben considerar, no sólo el triunvirato del Pacto por México, sino toda la clase y actores políticos, así como la ciudadanía.

[fernandocorzantes@yahoo.com.mx](mailto:fernandocorzantes@yahoo.com.mx)

*Consejero electoral del Instituto Federal Electoral*